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quienes estudian en la PUCV?
¿Qué opinan

La Revista Somos PUCV nació para recoger la opinión y la 
multiplicidad de facetas de la vida de l@s estudiantes de 
nuestra Universidad y mostrarlas a la comunidad local, 
nacional e internacional.
En esta página, vemos las respuestas recogidas en 
tiempo real y generadas por sus propios protagonistas 
frente a tres preguntas lanzadas en encuestas a 
estudiantes de pre y postgrado de toda la Universidad.

Tranquila
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DISPERSO
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Si tuvieras que elegir una sola palabra para describirte como persona, 
¿cuál sería?1

¿Qué es lo que más te gusta de estudiar en la PUCV?2

Si tuvieras que elegir una sola palabra para describir el tipo de 
profesional que quieres ser, ¿cuál sería?3

CONSECUENTE

EXIGENTE COMPLETO
ÉTICO INCLUSIVO

CONFIABLE
EJEMPLAR

INTACHABLE

MEJOR
INCREIBLE

RESPONSABLECONSCIENTE QUERIDA
EXITOSO

LEGADO

INSPIRADOR

LÍDER

PILAR

MOTIVADOR

COMPETENTECREATIVO

ÍNTEGRO
VOCACIONAL PREPARADO

Exigencia académica, 
calidad del cuerpo 

docente

Ciudad o lugar donde 
estudio

Ambiente estudiantil

Becas, ayudas sociales, 
programas de intercambio

Diversidad social, cultural, 
educacional y de género

Infraestructura y material 
educativo

4%

7%

15%
26%

33%

15%



E N T R E V I S T A

6

El profesor de la Escuela de 
Tecnología Médica de la PUCV, 
Claudio Zett, llegó en 2011 a la 
PUCV con una amplia trayectoria en 
docencia e investigación y hace dos 
años asumió como el primer 
director de la Escuela, antes carrera, 
donde ha trabajado intensamente 
para relevar el ámbito de innovación 
y tecnología.  

“Hoy, sabemos que el mayor 
precursor del avance de la medicina 
es el desarrollo tecnológico. 
Estamos envueltos en una serie de 
adelantos tan grandes, que todo el 
desarrollo en esta materia se 
traduce en una mejor salud para las 
personas. Como profesionales, 
tenemos que estar actualizados en 
virtud de cada una de las disciplinas 
que tenemos”, advierte. 

Recuerda que hace 30 años 
apareció la tomografía de 
coherencia óptica, tecnología que ha 
revolucionado a la oftalmología. 
“Esto es desafiante para una 
Escuela como la nuestra que debe 
estar a la vanguardia en nuevas 
áreas como la Inteligencia Artificial 
(IA). Estamos realizando 
modificaciones al plan de estudios, 
donde planteamos un currículum lo 
más abierto posible, entendiendo 
que el tecnólogo médico tiene que 
estar preparado para el futuro. Se 
debe innovar, incorporar la realidad 
aumentada y los procesos de 

aprendizaje aplicados a la 
salud de las personas”, señala.

En el ámbito de la IA, advierte que 
esta área se masificó a partir de la 
pandemia de Covid-19, con el uso 
de la telemedicina, donde los 
médicos comenzaron a ocupar una 
serie de procesos tecnológicos para 
tomar las mejores decisiones.

“La IA se  basa en imágenes y datos 
que, en gran medida son obtenidos 
por los tecnólogos médicos. 
Durante mucho tiempo se 
estigmatizó el uso de estas 
herramientas en el sistema de 
salud chileno, pero ahora se 
entiende que debe haber un 
proceso de implementación, donde 
los tecnólogos médicos tienen que 
estar en la primera línea. Somos el 
nexo entre el paciente, los 
exámenes y el médico”, agrega. 

EL SELLO PUCV

El académico precisa que los 
tecnólogos médicos de la PUCV 
tienen un valor agregado, pues 
cuentan con una infraestructura de 
primer nivel con un edificio propio en 
el Campus Curauma, un plan de 
estudios que se hace cargo de las 
competencias clínicas y buen trato 
al paciente, junto con desarrollar 
pasantías curriculares y prácticas 
profesionales. 

Claudio Zett, director de la
Escuela de Tecnología Médica PUCV:

       El mayor precursor del avance 
de la medicina es el desarrollo 
tecnológico

“Desde el nacimiento de la Escuela 
hemos efectuado operativos 
oftalmológicos en terreno. Hace dos 
meses, realizamos un operativo en 
Río Blanco en Los Andes y 
atendimos a 120 personas en dos 
días. La gente quedó muy 
agradecida con la asistencia que 
ofrecimos y nuestros estudiantes 
quedaron muy entusiasmados con 
la forma en que ayudaron a las 
personas, que es el propósito del 
espíritu que significa ser un 
profesional de la salud”, 
complementa.

En pandemia, la Universidad se sumó 
además a la red de laboratorios 
universitarios para contribuir al 
análisis de muestras de Covid-19 de 
los Servicios de Salud de la Región 
de Valparaíso y se procesaron más 
de 20 mil muestras durante el año y 
medio que duró la iniciativa, 
respondiendo a lo requería el país. 
“Ahí nos percatamos de la 
necesidad que tienen los tecnólogos 
médicos de aprender ciertas 
técnicas diagnósticas moleculares”, 
sostuvo el profesor.

La Escuela de Tecnología Médica 
cuenta con dos especialidades: 
Oftalmología y Bioanálisis Clínico y 
ambas están innovando además en 
imagenología ocular, a partir del uso 
de la tecnología.

El valor agregado de nuestros alumnos es que cuentan con un plan 
de estudios que se hace cargo de las competencias clínicas y el 
buen trato al paciente, señala el académico.
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Somos

“Me parece una universidad 
súper bacán. Tiene una muy 
buena reputación y la guía 
que te dan es bastante buena 
también”.

Matías Salas, Ingeniería Civil 
en Ciencia de Datos

“La elegí por su prestigio en 
la región y también a nivel 
nacional. Me gusta en dónde 
se encuentra su Casa 
Central y sus profesores”.

Dayana Araya,
Derecho

“Quiero estudiar acá porque 
me han llegado diferentes 
recomendaciones de 
profesores e incluso de 
gente que trabaja acá. Tengo 
altas expectativas para este 
2024, quiero que me vaya 
bien”.

“La PUCV tiene harto 
prestigio, una gran 
acreditación y me llamaba la 
atención la malla porque le 
dan el enfoque que siempre 
he buscado; creo que me va 
a ir bien y va a ser 
entretenido estudiar acá”.

Benjamín Vásquez, 
Ingeniería Civil Química Noemí Brito,

Arquitectura

Abrimos las páginas de Somos PUCV para que nuestr@s alumn@s nos 

cuenten por qué se decidieron por nuestra Universidad, por qué 

eligieron sus carreras  y qué profesionales quieren ser. 
¿Por qué #SomosPUCV?

Paulina Salinas, Profesora de 
Castellano y Comunicación
Titulada del Diplomado en 
Orientación Vocacional y 
Acceso a la Educación 
Superior

Christian Calderón, Profesor 
de Historia, Geografía y 
Ciencias Sociales, titulado del 
Diplomado en Orientación y 
Vocacional y Acceso a la 
Educación Superior

“Fue bastante enriquecedor haber hecho este diplomado 
a nivel profesional. Me trajo un poco de nostalgia de 
volver a esta casa grande que nos vio crecer. Estuve con 
amigos, fue nostálgico y fructífero”.

“(Este postgrado) fue una grata sorpresa: acerca y 
permite el diálogo entre orientadores, docentes y 
profesionales de la educación con todas estas 
interrogantes que traen los estudiantes no solamente de 
cuarto año, sino que incluso desde antes”.
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Uno de los temores expresados desde científicos  a líderes mundiales 
es qué podría ocurrir si formas extremas de inteligencia artificial 

pudieran modificarse a sí mismas sin la intervención humana.

El debate es cada vez más actual en momentos en que la 
crisis climática muestra signos de agravamiento. El 2 de 
agosto de 2023, fue el Día de Sobregiro de la Huella 
Ecológica, que es cuando la humanidad ya consumió 
todos los recursos naturales que la Tierra puede regenerar 
en un año. Si permitimos a la IA diseñe y construya 
sistemas cada vez más autosuficientes, los humanos 
-limitados por el lento ritmo de la evolución biológica- 
podríamos ser incapaces de poner freno al cambio 
climático y otros fenómenos que sobrepasen nuestras 
capacidades su supervivencia.

¿Estamos en peligro
ante las máquinas?

¿Seremos reemplazados?

Estudiantes de la PUCV entran al debate más inquietante del momento:
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Humanos vs Máquinas

Alexis Toledo Bórquez
Egresado de Ingeniería Civil

         Personalmente me fascina la IA, su 
crecimiento y avance ha sido casi exponencial 
estos años. Sin embargo, reconozco que su 
impredecibilidad implica un riesgo significativo 
si no se utiliza adecuadamente, planteando 
varios dilemas morales y éticos. Por otro lado, 
al escuchar declaraciones de líderes mundiales 
donde reflejan la competencia global por la 
supremacía en la IA se da a entender que el 
control sobre ésta se convierte en un poder 
estratégico. Entonces, nuestra capacidad para 
manejar este avance determinará no sólo el 
futuro tecnológico, sino también el destino de la 
sociedad global

Sofía Montecinos Orellana,
6° año de Ingeniería Civil

         Considero que la inteligencia artificial y la robotización poseen el potencial de mejorar la eficacia y 
rapidez en diferentes procesos, atendiendo a la actual demanda de inmediatez que actualmente  tenemos. 
La auténtica amenaza podría surgir al depender en exceso de estas tecnologías, comprometiendo nuestra 
independencia y creatividad. Creo que es crucial aprovechar estas tecnologías como colaboradoras para 
mejorar procesos, sin delegar por completo tareas que requieran el razonamiento único e irremplazable 
del ser humano, siempre orientándonos hacia su uso beneficioso

Erik Araya
6° año de Ingeniería PUCV

         Siento que la IA ha excedido todas las 
expectativas que alguna vez se pensaron 
capaces, haciendo posible automatizar 
procesos y aumentar la eficiencia de 
actividades que antes consumían muchos 
recursos humanos. Ha sido una herramienta 
bastante efectiva y que aún tiene mucho 
potencial. No creo que pueda ser una amenaza 
siempre y cuando se desarrolle y mejore 
teniendo en mente que su principal objetivo es 
ayudar al humano en sus actividades



Soy Natalia Sanhueza Vega, tengo 20 años y estudio Derecho. Además 
de ser defensora del medio ambiente, coordino proyectos a nivel 
nacional y participo en organizaciones ambientales. Trabajo con 
mujeres, niñas y adolescentes por un futuro más sostenible y equitativo. 
Mi enfoque también se centra en la protección del mar y la lucha contra 
la crisis climática (…) Me gusta leer sobre economía, política, crisis 
climática, historia, energía y ciencias”.

“La PUCV ha sido fundamental en mi formación, especialmente por su 
excelente biblioteca con manuales de derecho ambiental de calidad, 
¡son 10/10!         La Universidad organiza seminarios que integran el 
conocimiento de los estudiantes y ofrece oportunidades de 
voluntariado jurídico (...) Formo parte de GEFA, Grupo Estudiantil de 
Formación Ambiental, donde he adquirido conocimientos sobre leyes, 
medio ambiente y trabajo en equipo. Los profesores y la Universidad me 
han inspirado a aprender y esforzarme por ser mejor en el ámbito del 
derecho”.

Mis recomendaciones para este verano: “Cómo evitar un desastre 
climático” de Bill Gates y “Blues para un planeta azul”, las series “El 
Baile de las Luciérnagas”, “Lidia Pöet”, “Bridgerton”, “Breaking Bad”, “Vis 
a Vis”, “Chicas del Cable” y “El Marginal”.
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Tendencias PUCV
Matías Meza, alumno de Ingeniería Civil Eléctrica:

El rescate de espacios verdes

“La idea es recuperar esas áreas, por lo que vamos con palas, chuzos y 
sacos para limpiarlas”, cuenta Matías, estudiante de 3er año de 
Ingeniería Civil Eléctrica, coordinador de la Pastoral de su Facultad, 
desde donde aporta a varios proyectos de cooperación social. Matías 
participa junto a vecinos y vecinas de Cerro Polanco en el rescate de 
espacios verdes del sector, como parques y plazas, y en el proyecto 
“Iluminando Chile” para alumbrar esos espacios y convertirlos en sitios 
seguros para el encuentro entre personas. El Sello PUCV!

“En mi área, como es la ingeniería, estoy para poner mis manos y mi 
conocimiento en servicio a la ciudadanía, y eso lo he aprendido en los 
voluntariados (...) Uno está preocupado por las labores propias de la 
carrera y esto nos permite salir al mundo y darnos cuenta de que no 
todo es estudios: hay personas que tienen problemas reales, que sufren 
y los voluntariados nos han permitido sensibilizarnos en estos temas”.

Conoce las tendencias que lideran l@s alumn@s de la PUCV en el mundo social, cultural, el 
emprendimiento, debate público, la vida comunitaria, la innovación, la investigación y el voluntariado.

Natalia Sanhueza, estudiante de Derecho:

Abogar por el medio ambiente
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VEGGINK, 

El emprendimiento sostenible de tres geni@s PUCV

Ayleen Bacián, Nicolás Fierro y Sergio Cruzat, estudiantes de Ingeniería, dieron con una innovación que podría 
colaborar con la reutilización de toneladas de desechos orgánicos: la fabricación del primer plumón para pizarras en 
base a tinta orgánica, VeggInk.

El proyecto permite rescatar cerca de tres toneladas diarias de residuos orgánicos producidos en el Mercado El 
Cardonal para extraer pigmentos que serán utilizados en la fabricación de tintas para plumones, témperas o pinturas 
que se ocupan en actividades académicas y educacionales.

Sergio Cruzat, de Ingeniería en Bioprocesos en la PUCV y director de la iniciativa, cuenta que “los plumones se utilizan 
en todas las universidades y prácticamente en todos los colegios, por ende, comercialmente tiene validez; también 
existe un impacto ambiental porque estamos ayudando a reducir tres toneladas diarias de residuos orgánicos que se 
generan en el mercado El Cardonal. Esto es replicable a nivel nacional porque en todas las ciudades hay una feria libre 
desde donde se pueden aprovechar los residuos orgánicos; por lo que sentimos que nuestro proyecto cuenta con un 
triple impacto”.

Ayleen Bacián, estudiante de Ingeniería Civil Bioquímica y encargada de manipular los pigmentos de los desechos 
orgánicos, señala que el primer paso es “contar con la materia prima, la cual tiene que ser procesada para extraer el 
jugo natural, ya que en el líquido se encuentra el pigmento de forma soluble; posteriormente, mediante la decantación 
por gravitación y calor se extraen los pigmentos” (...) “la aplicación de calor  debe ser sumamente controlada, ya que 
el exceso de temperatura puede hacer que los pigmentos extraídos de los desechos orgánicos puedan variar su color, 
su viscosidad y su aroma”.

Nicolás Fierro, alumno de Ingeniería Civil de Minas es el encargado de logística y modelo de negocios. “Nuestra idea es 
crear un plumón recargable y en base a eso comercializarlo como proveedores a todas las universidades del país. 
Estamos en una etapa de prototipos, así que no podemos hacer un producto muy sofisticado, sino que optamos por lo 
simple”, relató.



Nuestr@s artistas…

Cultura + Artes = PUCVSomos
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Hard rock con voz de mujer
y cuerdas PUCV

Fundada en 2022 en Villa Alemana, la banda de hard 
rock Black Scarlet es una de las tantas agrupaciones 
musicales que son parte del panorama rockero de la 
PUCV. Tres de sus integrantes son alumn@s de nuestra 
Casa de Estudios y su vocalista es mujer. Con fuertes 
influencias de gigantes como Black Sabbath, Megadeth o 
Metallica, estos jóvenes han ido construyendo su fama en 
la escena local.

Este 2024 será un gran año para Black Scarlet pues 
están grabando su primer sencillo ‘Near’ con 
influencias de Heavy Metal y a la espera del 
lanzamiento en sus plataformas. El primer corte de 
la banda incluirá temas como ‘Rock’s Grave’ o 
‘DEADLAND’ que de seguro muchos de sus fans 
conocen de sus presentaciones en vivo. 

“Esperamos que Black Scarlet sea una invitación y 
una inspiración a disfrutar de la esencia de la 
música. La vida sin música, no debería llamarse 
vida, así que sigan rockeando. Muchas gracias a 
quienes nos escuchan y a quienes nos dan la 
oportunidad de ser quienes les inspiran a crear”, 
Josefa Tapia, vocalista.

@bblackscarlett
Presentaciones

en vivo

La Universidad no solo imparte formación en las disciplinas de las artes y la cultura. Los institutos de Arte, de Música, y 
de Literatura y Ciencias del Lenguaje, y la Escuela de Arquitectura y Diseño preparan a l@s que serán destacad@s 
profesionales en sus respectivas disciplinas y que han elegido a la cultura y las artes como fuente de su vocación. Pero 
más allá de las carreras del área, much@s estudiantes tienen talentos artísticos que queremos destacar y resaltar 
porque forman parte del sello PUCV. Estas son sus historias…

Josefa Tapia Correa es la frontwoman y estudia Psicología, Benjamín Cabello a cargo del bajo es alumno de Ingeniería 
Civil Eléctrica y Andrés Pérez Valdivia guitarrista de Ingeniería Civil Informática, acompañados de Fernando Gargari 
(guitarra) de la Escuela Moderna de Música y Nicolás Valencia (Baterista), egresado de enseñanza media y que quiere 
estudiar ingeniería.

La banda ya acumula numerosas presentaciones en colegios, en la Quinta Vergara, también como banda invitada en 
Shows de Talentos interescolares, en café concerts, y en la ExpoIndustrial 2023. También tocaron en el Encuentro 
Bandas Emergentes 2023 y una destacada performance en el Programa INJUV - AIEP: Música, Jóvenes y Territorio.



El team de básquetbol de la PUCV ha tenido ya un par de años de logros 
destacados. En 2022, el equipo se coronó campeón del  4° 
Panamericano FISU América de Básquetbol 3x3 lo que les valió su 
participación en el mundial de Estambul y el mismo año lograron el 
bicampeonato nacional universitario. El año pasado, se les unió una 
verdadera estrella, Vania Vega, que ingresó a Tecnología Médica como 
deportista destacada tras su paso por la Academia NBA y seleccionada 
nacional en varias categorías. Dado el alto nivel de rendimiento deportivo 
de Vania, muchas universidades -incluso de otros países- ofrecieron sus 
aulas, pero ella eligió la PUCV: “Es una institución con tradición, una de 
las mejores de Chile; fue mi decisión y me dieron la oportunidad de optar 
por el ingreso deportivo”, señala. 
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Vida sana
De Trabajo Social a los Parapanamericanos 2023
ESTUDIANTES DE SELECCIÓN:

Catalina Andrade (5x5 y 3x3)
Maite Arestizábal (5x5)
Daniela Barraza (5x5)
Catalina Espinoza (5x5)
Francisca Espinoza (5x5 y 3x3)
Lissette Irribarra (5x5)

D E S T A C A D O S

Josué Carvajal Miranda anotó nada menos que 6 goles en los Juegos Parapanamericanos Santiago 2023 en la 
disciplina de Golbol, deporte que practican paratletas con discapacidad visual y cuyo objetivo es marcar un tanto, 
lanzando un balón que pesa 1,250 kilos para conseguir vulnerar la defensa del adversario. Este joven estudia Trabajo 
Social en la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso desde 2016 y entrena semanalmente en Villa Alemana, 
donde integra el equipo local “Gladiadores”.

En 2019 fue llamado a la Selección Nacional para representar al país en la cita continental donde Chile quedó en 5° 
lugar. “Hace cuatro años que soy parte de la selección de goalball. Todos los meses nos juntamos un fin de semana 
completo para entrenar en Santiago”, relata nuestro alumno.

Las cifras de Josué en los Parapanamericanos fueron sobresalientes: seis anotaciones, 59 bloqueos, 138 tiros a puerta, 
en sus 4 partidos y 79 minutos en cancha. El alumno de Trabajo social reflexiona sobre lo que falta para dar un mayor 
impulso a Chile en esta disciplina apuntando a mayor inversión y apoyo hacia los deportistas.

“Queremos preparar el camino para los que vengan más adelante. Creo que a Chile le faltan 
instalaciones que estén preparadas para todas las disciplinas. Gracias a los Panamericanos tendremos 
el recinto paralímpico exclusivo para personas con discapacidad que estábamos esperando hace rato, 
eso nos va a dejar bien posicionados en Latinoamérica. Por otro lado, el aporte económico es muy 
importante, pero deberíamos cambiar la lógica de ganar algo para que te aporten”.

y deporte universitario

Kamila Leiva (5x5)
Macarena Sáez (5x5)
Sofía Vidal (5x5 y 3x3)
Catalina Stevens (5x5)
Fernanda Rivera (5x5)
Vania Vega (5x5 y 3x3)

El team de basketball PUCV está compuesto por:

@josuegramy

Team Femenino de Básquetbol PUCV 
se refuerza con ex pasante de la  NBA



2050Mirando
Los profesionales de la economía del 
cambio climático

R E P O R T A J E

La COP 28 celebrada en los 
Emiratos Árabes Unidos concluyó 
con el histórico acuerdo de 
abandonar el uso del carbón, el 
petróleo y el gas para limitar el alza 
de las temperaturas a 2050. Esto 
representa una oportunidad para 
Chile como país rico en generación 
de energías renovables y 
aprovechamiento de recursos como 
el litio o el hidrógeno verde. Pero 
para concretar este liderazgo, el 
sistema productivo debe cumplir 
nuevas exigencias de una economía 
más verde. Las universidades tienen 
un rol clave principalmente en la 
formación del capital humano que 
deberá hacerse cargo de esa 
transición. 

El académico de la Escuela de 
Ingeniería Bioquímica e investigador  
del Centro de Acción Climática 
PUCV, Marcelo Mena, explica que la 
Universidad fue pionera al 
incorporar temas de sostenibilidad, 
medio ambiente y cambio climático 
en sus programas de pre y 
postgrado.
“Creo que la PUCV aborda estos 
temas no desde una perspectiva 
genérica, sino que a través de la 
técnica específica de cada una de 
las disciplinas de ingeniería, las 
humanidades o la energía. Mucho 
de eso está plasmado en el 
programa PUCV Sostenible y el 
Centro de Acción Climática que me 
tocó liderar”, explica el ex ministro 

de Medio Ambiente.
Expertos señalan que las pérdidas 
provocadas por el cambio climático 
superan los 1.500 millones de 
dólares al año. En sintonía con este 
escenario, Chile tiene en marcha 
Estrategias Nacionales de 
Hidrógeno Verde, Electromovilidad 
y Litio, junto con leyes sobre cambio 
climático, circularidad e incentivos a 
las energías renovables. Todo esto 
requiere perfiles profesionales 
adecuados, dice el profesor Marcelo 
Mena.

“No formamos generalista en 
cambio climático y medio ambiente, 
sino que profesionales que desde su 
propia disciplina pueden llevar a 
cabo acciones de manera más 
especializada”, explica. La 
Universidad ha enfocado sus planes 
de estudio, pensando en cómo 
responder a desafíos productivos de 
gran actualidad con especial foco 
en temas emergentes, señala Mena. 
Tales aspectos pueden verse 
reflejados en una tesis aprobada 
sobre producción de leche de baja 
en emisiones, en estudiantes que 
trabajan con algas rojas con 
propiedades inhibidoras de la 
emisión de metano en la industria 
ganadera, o estudios sobre 
contaminación de los rellenos 
sanitarios y residuos orgánicos. 
Asimismo, la PUCV ha hecho un 
aporte distintivo en materia de 
adaptación climática con los 

municipios y el GORE de Valparaíso, 
dado el arraigo y conocimiento 
profundo territorial de la 
Universidad.

La mirada específica de la PUCV 
puede apreciarse en distintos 
programas que se hacen cargo de 
la formación profesional con 
enfoque en el cambio climático. El 
magíster de mercado financiero 
tiene sesiones dedicadas a la 
incorporación del riesgo climático o 
decisiones con respecto a 
tecnologías limpias. Carreras como 
Ingeniería Bioquímica, estudian 
aspectos relativos a fermentación 
anaerobia o los ciclos del metano; 
Ingeniería Química, desarrolla 
investigación de materiales que 
reduzcan la demanda de energías; 
Electricidad y Electrónica, lleva 
temas de  transmisión eléctrica o 
almacenamiento, y Mecánica está a 
la vanguardia con hidrógeno verde, 
energías renovables o gestión de 
frío y calor.
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Fuente: Dirección de Análisis Institucional y 
Desarrollo Estratégico de la PUCV

PUCV en cifras
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7.385
son mujeres

9.413
son hombres

16.798 Estudiantes de Pregrado

3.604 Matrícula primer año 2023
(incluye todas las vías de ingreso)

2.967 Admisión Regular
Primer año

Matrículas 2023 Postulación 2024

45% 55%

27% 73%

Carreras ciencias, tecnología, ingeniería y
matemáticas (STEM)

En 2023, la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso fue destacada en el cuarto lugar del ranking de La Tercera 
sobre la percepción de calidad con que el mercado laboral asocia a cada casa de estudios, la calidad de su cuerpo 
académico y alumnado y el nivel de investigación que realiza cada plantel.

Somos parte del selecto grupo de Universidades con la máxima acreditación de 7 años en todas las áreas, lo que nos 
entrega un sello como comunidad universitaria que incluye nuestra historia académica, social, de diversidad y de 
múltiples orígenes e intereses.

Procedencia de estudiantes

Región de Valparaíso

Región Metropolitana

Región de O´Higgins

Región de Coquimbo

Otras Regiones

Región de Valparaíso

Región Metropolitana

Región de O´Higgins

Región de Coquimbo

Otras Regiones

5.8%

6.7%

4.3%

74%
9.2%

Ranking: SCImago

Proceso de
postulación 2024:

Alza en más de

20 puntos
en promedio PAES

Aumento de más de

200 seleccionados
respecto de 2023

del país que genera
más publiciones
y citas en el área de
investigación científica

4°universidad
del país que genera
más publiciones
y citas en el área de
investigación científica

4°universidad



Lola Pineau
de Francia

Sala de Embarque
Internacionalización PUCV: Arrivals / departures

Lola Pineaude Francia
Lola Pineaude Francia

En los últimos 20 años, 3.189 estudiantes de pregrado de nuestra Universidad han viajado al exterior a realizar 
estudios de intercambio a 35 países y 12.447 alumn@s extranjer@s han sido recibid@s por la PUCV desde 2000. 
Mantenemos convenios con +600 universidades del mundo. Acá veremos historias en primera persona de quienes 
han viajado para aprender…

Camilia Espinoza
de ChileCamilia Espinoza
de Chile
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“Soy Lola Pineau, de 
Francia, estudiante de 
Sciences Po (Instituto de 
Estudios Políticos de París). 
Elegí la PUCV porque mi 
escuela está vinculada a mi 
universidad (...) Estoy muy 
contenta de que sea así 
porque los cursos aquí los 
imparten profesores 
reconocidos en su profesión 
(...) Tuve la suerte de tener a 
Eduardo Aldunate en Derecho 
y María Moreno en Periodismo, 
que son profesionales en su 
campo. Los cursos son 
completos y nos permiten 

adquirir unos conocimientos 
generales imprescindibles para 
nuestros proyectos profesionales 
y personales. Me queda un año en 
la PUCV y ya he hecho mi primer 
semestre”. 

“Estoy encantada de haber 
podido descubrir más de cuatro 
campus diferentes, en carreras 
completamente distintas, lo que 
ha reforzado mi cultura general 
(...) Recordaré a los amigos que 
hice en los distintos cursos. En 
términos más generales, me 
llevaré un buen conocimiento de 
la historia y la gestión actual de 
Chile”.

“Soy Camila Espinoza, estudio 
Interpretación Inglés-Español e 
hice mi intercambio en la Heriot 
Watt University (Edimburgo, 
Escocia). La escogí por la 
internacionalidad de sus 
docentes, a quienes destaco 
por su vocación clase a clase, 
y por sus alumnos. Tuve la 
oportunidad de conocer y 
hacer amigos de distintos 
países. Mi estadía en 
Escocia tuvo un impacto 
beneficioso en mi 
desarrollo de la lengua 
inglesa; las tradiciones 
eran muy variadas, 
permitiéndome crecer 
como una persona más 

considerada y consciente de la 
realidad fuera de Chile (...) El intercambio me 

ayudó a desenvolverme mejor y 
hacer las cosas por mí misma, 
crecer como estudiante y saber 
qué quería lograr en lo académico 
y como futura profesional”. 

“Mis mejores recuerdos son los 
tiempos que compartí con mis 
amigos. Hacíamos viajes, nos 
juntábamos a cocinar, ver 
películas. A pesar de estudiar 
toda la mañana, las tardes las 
dedicaba a conocer la ciudad con 
quienes se habían vuelto mi 
familia. El día a día se me hacía 
muy ameno y gracias a las 
vivencias previas en la PUCV, 
académicamente me sentí 
cómoda y confiada en mí misma… 
Viví mi intercambio al máximo”. 



Jelena Damberg
de AlemaniaJelena Damberg
de Alemania

Corentin Bressau
de Francia

Corentin Bressau
de Francia

“Hola, soy Jelena Damberg de 
Alemania y estoy estudiando 
Trabajo Social. Una vez decidido 
Chile como país, investigué las 
distintas universidades y la 
PUCV tenía buenas 
calificaciones. Tuve la impresión 
de que los cursos que ofrecía se 
adaptaban muy bien a mi 
programa de estudios. Además, 
tengo la oportunidad de 
estudiar en una universidad 
más grande que en mi país. El 
programa internacional y la 
Dirección de Asuntos 
Internacionales me parecían 
muy experimentados y bien 
organizados. 

“Pude adoptar muchas 
perspectivas diferentes y como 
persona blanca europea, 
analizarme críticamente a mí 
misma y mi posición en la 
sociedad. Mi elección de curso 
también me dio la oportunidad de 
combinar distintos contenidos. 
Conocí a muchas personas que 
me acercaron a Chile y me 
recibieron con los brazos abiertos 
y gran calidez. Agradezco haber 
tenido el privilegio de vivir esta 
experiencia y me llevo a casa 
muchas impresiones y diferentes 
perspectivas y opiniones”.

“Mi nombre es Corentin 
Bressau, de Francia. En 
marzo de 2023, mi escuela 
me avisó que estaba elegido 
para un intercambio en Chile, 
en la PUCV. Fui muy feliz con 
esta noticia. La selección de 
esta Universidad no fue 
aleatoria. He buscado 
información sobre las 
universidades propuestas por 
mi Escuela y deseaba una 
facultad de calidad para que 
los ramos sean interesantes y 
mi currículum mejore después 
de este semestre (...) Me 
encanta esta diversidad 
geográfica, descubrir la región 
para estudiar y aprender en 

varios lugares. El apellido "católica" 
desempeñó un papel para la selección de mi 
facultad. Yo soy católico y sé que una 
universidad católica es un símbolo de rigor y 
de trabajo.

“He encontrado a mucha gente 
quienes son ahora verdaderos 
amigos. Tengo que poner de 
relieve la buena onda de los 
chilenos y de Valparaíso, por sus 
Cerros, sus pinturas y su mar. 
¡Qué buen vivir acá, mejor que la 
contaminación de Santiago con el 
viento del Pacífico y el clima 
temperado! Me llevaré de 
recuerdo los hermosos paisajes 
chilenos, increíbles y tan 
diferentes dentro de un mismo 
país. He hecho voluntariados en 
el sur, he encontrado a los 
chilenos del campo, he 
descubierto su espíritu familiar y 
he aprovechado de un lugar 
hermoso cuidándose de caballos, 
perros, gallinas, patos. Me llevaré 
de este intercambio con muchos 
recuerdos que jamás voy a 
olvidar”.

N

W

E

S

Conoce nuestros
convenios internacionales
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En un contexto de rápido avance científico y 
tecnológico, la IA plantea nuevos desafíos y 
oportunidades para la teología. Las “amenazas” que 
podemos visualizar son desde el ámbito religioso y 
espiritual en que el ser humano podría correr riesgo de 
menospreciar la corporeidad, olvidar su dignidad 
otorgada por Dios y reducirlo a un código informático 
en un macrosistema digital. Todo esto sin olvidar el uso 
éticamente cuestionable que pueda dársele a esta 
tecnología.

La IA podría convertirse en una valiosa plataforma de 
estudios para las Sagradas Escrituras, facilitar 
estrategias pedagógicas innovadoras para que el 
anuncio del Kerigma pueda llegar a todos los hombres 
y mujeres. Esta posibilidad de accesibilidad a 
información de manera innovadora se presenta como 
una oportunidad  única para llegar a un público más 
amplio. La intersección entre la IA y la teología abre 
nuevas posibilidades para la comprensión y difusión de 
la fe en la era digital, enriquecer nuestra experiencia 
espiritual y contribuir al diálogo entre ciencia y fe en el 
siglo XXI.

Explorando las oportunidades
de la IA en la Teología

Rosario López Codina
Profesora de Historia, Geografía y Ciencias Sociales y 
Licenciada en Historia, PUCV, estudiante de 
Licenciatura en Ciencias Religiosas y Estudios 
Pastorales, PUCV

Alext Ibaceta Salazar
Bachiller Canónico en Teología PUCV y estudiante de 
Pedagogía en Religión y Moral, PUCV
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O P I N I Ó N ¿Es la Inteligencia

La inteligencia artificial se ha posicionado como un 
sistema que, utilizando algoritmos, replica acciones de 
la cognición humana como procesar información, 
aprender y tomar decisiones. Evoluciona a un ritmo 
acelerado y nos presiona a preguntarnos sobre sus 
beneficios y amenazas. Sin embargo, más que 
enfocarnos en ello, queremos centrarnos en cómo la 
tecnología puede influir en la comprensión de la fe y la 
manera en que la IA nos aporta en el desarrollo de la 
Teología.

El diálogo entre ciencia y fe ha evolucionado, 
transformando lo que en sus inicios parecía una 
oposición irreconciliable, a un terreno fértil para el 
encuentro. En el siglo XX, la Iglesia se abre al camino 
para un diálogo armonioso entre ciencia y fe, donde 
ambas convergen para conocer la verdad. Un ejemplo 
es la teoría del Big Bang del sacerdote católico 
Georges Lemaître, argumentando una causa primera 
(Dios) al origen del mundo y el universo, pero con base 
científica.



Los avances de la digitalización, la automatización y el 
boom de la Inteligencia Artificial representan un cambio 
en cómo hacer las cosas; desde labores típicas hasta 
complejos procesos industriales. A lo largo de la 
historia, tareas realizadas por humanos fueron 
pasando paulatinamente a ser apoyadas o realizadas 
por máquinas, así que ¡no es novedad “el problema”! 

La tecnología hoy es mucho más robusta que la de 
épocas anteriores y lo será cada día más y con mayor 
celeridad, por lo tanto la pregunta es cómo los seres 
humanos aprovechamos el valor y potencial único que 
tenemos y podemos ofrecer. La IA no te reemplazará en 
el trabajo, te reemplazará aquella persona que sabe 
trabajar con la IA. Está claro que oponerse a las nuevas 
tecnologías es un error garrafal, debemos saber cómo 
integrarlas correctamente y maximizar el aporte que 
los seres humanos realizan en el día a día en todos los 
campos de acción de la sociedad.

Anteriores disrupciones en las distintas revoluciones 
industriales tuvieron bastante éxito a largo plazo una 
vez adoptada la tecnología, pero fracasaron en los 
periodos de transición. Si nos centramos sólo en las 
tecnología, el riesgo es tener máquinas muy avanzadas 
con mucha gente sin preparación para utilizarlas. Si lo 
hacemos sólo en capacitar personas, el riesgo es tener 
equipos de sobrecalificados para puestos de trabajo no 
preparados. Debe haber equilibrio en la interacción 
entre seres humanos y las máquinas, centrando el 
desarrollo en torno al ser humano, y desde ahí, 
proyectar hacia la gestión de las tecnologías.

Incorporar IA sin una correcta conexión con los 
procesos y las personas es un error. La tecnología debe 
ponerse al servicio de las personas y no al revés. En 
este sentido, es necesario identificar un itinerario 
tecnológico gradual y creciente a implantar, en función 
de los procesos y necesidades de la sociedad. 

No te reemplazará la IA,
sino quien sabe trabajar con ella

Felipe Muñoz La Rivera
Doctor en Ingeniería Civil,
Académico de la Escuela de 
Ingeniería Civil y ex alumno PUCV
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Artificial una amenaza?



Hey! acá te enteras de las actividades que despliegan nuestr@s 
estudiantes en una agenda que va más allá de lo académico y más 
acá de lo humano…

Agenda Propia
20

El Grupo Estudiantil de Formación Ambiental (GEFA) es un voluntariado ambientalista 
que funciona desde 2018, nacido para generar una perspectiva y preocupación medio 
ambiental de carácter académica, sistemática, interdisciplinaria, en relación con el 
ámbito jurídico, nos cuenta Emilio Muñoz, estudiante de Derecho y coordinador general 

del grupo. GEFA lo componen 15 estudiantes de pregrado de Derecho y dividen sus labores en comisiones que tienen 
un coordinador por cada una.

“Ante las urgencias ambientales, climáticas y sociales, resulta sumamente importante cada pequeño aporte que pueda 
ser entregado a la comunidad para empoderarse y educarse, sobre todo respecto de aquellas que resultan de difícil 
llegada. GEFA ha intentado ser un puente entre la ciudadanía y el ámbito jurídico ambiental”, relata sobre la agenda de 
trabajo de est@s voluntari@s.



Agradecemos a las/os estudiantes, sus  familias y 
colegios  que nos eligieron

Admisión PUCV 2024
Más y mejores estudiantes

Aumentamos a  + 3800 seleccionadas/os

4a mejor universidad de 
Chile según el ranking La 

Tercera-Qué Pasa

Única universidad de la 
región con 7 años de 

acreditación y una de las 5 
mejores del país

Subimos el puntaje 
promedio PAES y los 

puntajes de corte de 46 
carreras

 95 años transformando la 
vida de las personas

Universidad de excelencia, 
centenaria e inclusiva con 

vocación pública y sello 
social

Amplia vida universitaria 
que complementa la 
formación académica

/pucvpucv_cl

Matrículas online en
pucv.cl




